

NOGUES-FRANCH Jaime, matricule 3897 à Mauthausen

Il est né le 25 janvier 1890 à Ulldemolins, province de Tarragone, région de la Catalogne, dans le nord-est de l'Espagne. Il est charron. Il est le fils de Antonio Nocles et Tecla née Franca. Il se marie le 24 décembre 1917 à Loreto Nogues née Belart Domenech (04 août 1889). La guerre d'Espagne permet l'arrivée de Franco au pouvoir qui installe une dictature et traque les Républicains comme Jaime Nogues-Franch. Il arrive en France en février 1939, le 6 février 1939 il passe par le camp de Bram dans l'Aude. Il réside au camp des Alliers d'Angoulême en Charente avant son arrestation. Il est capturé le 20 août 1940, selon sa veuve, il est arrêté par des troupes d'occupation allemandes, « des soldats armés de mitraillettes ont encerclé le camp et ont emmené tous les réfugiés espagnols présents dans le camp. ». Des personnes témoignent de son arrestation : monsieur et madame Perera Claude.

Avec 926 compatriotes, il est emmené vers l'Allemagne. Le 24 août, les hommes de plus de 14 ans descendent à Mauthausen pour être immédiatement internés au camp d'extermination par le travail. Ne sachant que faire des femmes et des enfants, les nazis les renvoient vers l'Espagne où ils sont remis le 1^{er} septembre à la police de Franco en tant que « dangereux terroristes ». Jaime devient le matricule 3897 à Mauthausen. Le 24 janvier 1941, il est transféré au Kommando de Gusen, sous le numéro 9504. Il y meurt le 4 mars de la même année à 8h de maladie et, surtout, d'absence de soins. En 1950, son père et sa veuve vivent à Ulldemolins (Tarragone). En 1958, Jaime Nogues Franch est reconnu déporté politique.

Summer P, Isaline P, Terminale Bac Pro
MFR La Péruse (16).

Sources : SHD-Caen dossier 21P 520 899, *Livre-Mémorial* FMD

